

# SEMINARIO DE EXPERTOS RED OIE

## DEMOCRACIA ELECTORAL AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LAS SEÑALES DE ALERTA DE LOS PROCESOS DE EROSIÓN DEMOCRÁTICA EN LA REGIÓN  
- SESIÓN INAUGURAL -



### **COMITÉ DIRECTIVO**

#### **Secretaría General**

Misión de Observación Electoral (MOE)  
*Colombia*

Alianza Cívica  
*México*

Costa Rica Íntegra (CRÍ)  
*Costa Rica*

### **ORGANIZACIONES MIEMBRO**

Poder Ciudadano  
*Argentina*

Fundación Construir  
*Bolivia*

Transparencia Eleitoral Brasil  
*Brasil*

Corporación Participación Ciudadana  
*Ecuador*

Iniciativa Social para la Democracia (ISD)  
*El Salvador*

Acción Ciudadana  
*Guatemala*

Asociación para una Sociedad Más Justa (ASJ)  
*Honduras*

Ética y Transparencia  
*Nicaragua*

Comisión Justicia y Paz  
*Panamá*

Decidamos  
*Paraguay*

Asociación Civil Transparencia  
*Perú*

Participación Ciudadana  
*República Dominicana*

Fundación Instituto Universitario Sudamericano (IUSUR)  
*Uruguay*

Red de Observación Electoral de la Asamblea de Educación  
*Venezuela*

En la sesión inaugural del **SEMINARIO DE EXPERTOS - DEMOCRACIA ELECTORAL AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**, se llevó a cabo una mesa de diálogo y debate enfocada en el estado actual de la democracia en América Latina y el Caribe. En esta, se exploraron detalladamente **LAS SEÑALES DE ALERTA DE LOS PROCESOS DE EROSIÓN DEMOCRÁTICA EN LA REGIÓN**.

### **PANELISTAS**

#### **Laura Gamboa – Universidad de Utah**

Profesora de Ciencia Política en la Universidad de Utah (EE.UU.). Estudia democracia y autoritarismo, instituciones y comportamiento electoral en América Latina. Tiene un doctorado en Ciencia Política de la Universidad de Notre Dame (EE.UU.), una maestría en Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Texas en Austin (EE.UU.).

#### **Eduardo Núñez - National Democratic Institute for International Affairs (NDI)**

Director del National Democratic Institute for International Affairs (NDI) en Guatemala y Director de Programas Regionales para América Central en temas varios como seguridad ciudadana, integridad pública y combate a la impunidad. Experto en temas de asistencia técnica electoral, participación política y observación electoral doméstica, partidos políticos y parlamentos. Está realizando actualmente un Doctorado en Gestión Pública y Ciencias Empresariales del Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP).

#### **Julieta Castellanos – activista hondureña**

Exrectora de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) de 2009 a 2017. Es una líder abierta en la campaña contra la violencia en Honduras, denunciando la corrupción policial, abogando por medidas para frenar la delincuencia violenta e impulsando la reforma judicial.

## **COMITÉ DIRECTIVO**

### **Secretaría General**

Misión de Observación Electoral (MOE)  
Colombia

Alianza Cívica  
México

Costa Rica Íntegra (CRI)  
Costa Rica

## **ORGANIZACIONES MIEMBRO**

Poder Ciudadano  
Argentina

Fundación Construir  
Bolivia

Transparencia Eleitoral Brasil  
Brasil

Corporación Participación Ciudadana  
Ecuador

Iniciativa Social para la Democracia (ISD)  
El Salvador

Acción Ciudadana  
Guatemala

Asociación para una Sociedad Más Justa (ASJ)  
Honduras

Ética y Transparencia  
Nicaragua

Comisión Justicia y Paz  
Panamá

Decidamos  
Paraguay

Asociación Civil Transparencia  
Perú

Participación Ciudadana  
República Dominicana

Fundación Instituto Universitario  
Sudamericano (IUSUR)  
Uruguay

Red de Observación Electoral de la  
Asamblea de Educación  
Venezuela

**Para mayor información sobre el Seminario de Expertos de la RedOIE - Democracia Electoral en América Latina y el Caribe, puede unirse al grupo de WhatsApp donde constantemente compartimos información sobre las sesiones.**



## **RESUMEN**

Durante la sesión inaugural del Seminario de Expertos - Democracia Electoral América Latina y el Caribe, los asistentes debatieron sobre los retos a los que se enfrenta la democracia en América Latina y el Caribe a partir de la identificación de señales de alerta de los procesos de erosión democrática en la región. Se expresó preocupación por la influencia de los militares en la política, la necesidad de independencia judicial, el impacto de la corrupción y las crisis del sistema de partidos en la gobernabilidad y la representación. Algunas de las estrategias señaladas para fortalecer la democracia son la observación del contexto más amplio de los procesos electorales, el papel de las organizaciones internacionales y el fortalecimiento de las instituciones democráticas.

## **RESUMEN DETALLADO**

El propósito de la primera sesión del Seminario de Expertos - Democracia Electoral América Latina y el Caribe fue iniciar un diálogo sobre las señales de alerta de los procesos de erosión democrática en la región.

Laura Gamboa inició la conversación presentando los desafíos de la regresión autoritaria en América Latina, los problemas estructurales que afectan a la gobernanza y las estrategias para contrarrestar las tendencias autoritarias.

Seguidamente, Eduardo Núñez enfatizó en los desafíos endógenos y contextuales que enfrentan las democracias en América Latina, incluyendo problemas con el diseño político, la efectividad de las instituciones y la internalización de la cultura democrática. También señaló los desafíos de trabajar con élites políticas y la necesidad de un enfoque más pluralista para la deliberación democrática.

Por su parte, Julieta Castellanos reflexionó sobre la observación de los procesos electorales en Honduras, el papel de los militares y la aparición de nuevos actores autoritarios. Enfatizó la necesidad de pasar de la observación electoral a la observación contextual, identificando los riesgos y formando alianzas para fortalecer las instituciones democráticas.

Los y las asistentes que intervinieron hicieron referencia a distintos temas, entre ellos, la preocupación sobre la captura de las instituciones democráticas por parte de la corrupción transnacional, destacando la necesidad de un sistema judicial ágil y oportuno. También llamaron la atención sobre la crisis de los partidos políticos, sus luchas internas de liderazgo, el impacto de la corrupción y el lavado de dinero en la política partidista. Resaltaron la crisis del hiperpresidencialismo y la importancia de la independencia judicial como barrera de contención contra los abusos de poder. Propusieron el establecimiento de una estrategia internacional para fortalecer las democracias en América Latina. Finalmente, expusieron las situaciones políticas en Paraguay y Brasil, discutiendo la polarización de la sociedad y los desafíos que enfrenta la ciudadanía.

*Este resumen fue elaborado con el apoyo de Tactiq I.A.*

**Consulte más información de la sesión a través del siguiente enlace:**  
[https://www.youtube.com/watch?v=hJPSpeu2Clo&ab\\_channel=MOEColombia](https://www.youtube.com/watch?v=hJPSpeu2Clo&ab_channel=MOEColombia)

**En los próximos días podrá escuchar un podcast sobre esta sesión.**